

A la caza del voto



JUAN ANDRÉS SOTO

Junto al tema de las campañas de las elecciones presidenciales, este periodo incluye el asesinato de la directora del anexo femenino del Centro Penitenciario de Occidente (Santa Ana-Táchira), Nelly Ramón, y los 9 mil 510 asesinatos en Venezuela durante el primer semestre de este año, según el registro del Cicpc

La campaña electoral para las presidenciales del 7 de octubre empezó oficialmente el 1 de julio, aunque hacía meses los principales candidatos y sus aparatos de campaña estaban trabajando en su estrategia para acercarse al país. Después de que se le redujera el volumen al bombardeo de encuestas que daban por adelantado como ganador al presidente Hugo Chávez de su cuarta reelección (1998, 2000, 2006), con márgenes superiores al 25% de los votos, las tendencias de otras encuestadoras han mostrado cómo el desarrollo de la campaña opositora había ido cerrando la brecha. Hasta mediados del mes de julio otros sondeos aventuraban un empate técnico en algunas localidades, aunque la incertidumbre ha sido el sentimiento reinante en las primeras semanas de campaña. Nuevamente el país se polariza y la caza de los votos indecisos se hace parentoria.

EN CAMPAÑA

El candidato opositor, Enrique Capriles Radonski, decidió hacer recorridos en pueblos del interior del país, tocando varios puntos cada día con mítines que no superan la media hora, cuya estructura es ofrecer un pequeño diagnóstico de problemas locales y compromisos por realizarlos. En los diez primeros días de campaña ya había pasado por nueve estados y prometió darle la vuelta al país un par de veces.



AVN

Por su parte el candidato Hugo Chávez declaró en rueda de prensa que sus actividades como presidente de la República lo mantenían ocupado, por lo que su tiempo de campaña se veía reducido. En las dos primeras semanas solo hizo dos actos, uno en Aragua y otro en Anzoátegui, con movilizaciones de calle. Eso no exime que sus otras actividades oficiales no estén exentas de campaña política y que además se transmitan constantemente en cadena nacional de radio y televisión.

La situación de ventajismo en la campaña fue denunciada por el Comando Venezuela, que reúne la alianza de partidos políticos de oposición en torno a la Mesa de la Unidad Democrática, ante las autoridades del CNE. El rector Vicente Díaz declaró que la campaña no era equitativa porque, por ejemplo, no se regulaba el uso de cadenas y actos públicos que promovían la candidatura del presidente en ejercicio. Otro apunte del rector fue la utilización de vehículos oficiales, como los de la compañía de electricidad, para remover los afiches del candidato opositor en las noches.

La campaña del presidente Chávez presentó el documento del Plan de la Nación 2013-2019, en el que resalta cinco puntos: la independencia nacional, convertir a Venezuela en un país potencia, fortalecer el modelo socialista,

“configurar el equilibrio del universo y la paz integral del mundo, mediante el impulso del mundo pluripolar y el desmontaje del sistema imperial de dominación”, y “preservar la vida en el planeta y salvar la especie humana como única opción frente al modelo capitalista depredador”.

CORAZÓN VENEZOLANO

El Gobierno llevaba meses transmitiendo, como política de Estado, unos anuncios en radio y TV de la campaña *Corazón venezolano*, que transmitían mensajes directamente asociados al presidente Chávez de cara a su reelección. Intencionalmente tenían casi el mismo título de los mensajes de campaña electoral: *Corazón de mi patria*. Por la ley resorte, esos anuncios se transmitían obligatoriamente y de manera gratuita diez minutos al día en todos los medios de comunicación. El resultado era que los candidatos tenían derecho a transmitir solo tres minutos de publicidad cada día, pero el candidato-presidente tenía los tres minutos más diez y las transmisiones en el sistema nacional de medios públicos (*Ives, Telesur, VTV, ViveTV, ANTV*) que siguen todos sus actos. Se ordenó levantar la campaña *Corazón venezolano* el lunes 9 de julio, pero al cierre de esta edición aún algunas de

sus piezas se mantenían como publicidad oficial.

LA HUELLA QUE DESBLOQUEA

Una novedad este año en las elecciones venezolanas será el uso de las máquinas capta-huellas para desbloquear la máquina de votaciones. Anteriormente se había usado para comparar la huella del elector con una base de datos nacional y evitar votos dobles; sin embargo, este año además servirá para ejercer el voto. Para tal fin, tuvieron que ser recabadas nuevamente cerca de 2 millones de huellas que no estaban registradas en el CNE y que debían ser sumadas al banco de huellas. Al respecto se levantó mucha suspicacia entre los electores menos familiarizados con la tecnología, pues pensaron que ambos procesos estaban conectados y por lo tanto era posible identificar el voto de cada elector. Eso ha sido desmentido por las autoridades electorales y los jefes de campaña de cada tolda política. El 7 de octubre, si acaso la máquina no reconoce una huella digital, se levantará un acta y se podrá votar igualmente.

EL MENSAJE DE LA IGLESIA

En la 98 Asamblea Ordinaria de la Conferencia Episcopal de Venezuela, los representantes de la Iglesia se reunieron con los miembros del comando de campaña del PSUV y con el candidato Henrique Capriles. En su comunicado de cierre expresó su esperanza de que el proceso electoral pudiese ser también un espacio para la reconciliación nacional y un proceso pedagógico en el que la sociedad se comprometiese con el ejercicio pleno de la democracia.

DIRECTIVOS DE PENALES ASESINADOS

Nelly Ramón, de 40 años, directora del anexo femenino del Centro Penitenciario de Occidente (Santa Ana-Táchira), fue asesinada junto a su esposo por

unos sicarios a pocos metros del penal. La regente había recibido críticas esa semana por haber intentado impedir las visitas entre pabellones masculinos y femeninos y limitar las visitas. Sin embargo, su caso no está aislado. También en mayo asesinaron a Roxanne Molina, quien se desempeñaba como directora de recursos humanos del Centro Penitenciario de la Región Andina (Lagunillas-Mérida). Según fuentes penitenciarias, la orden la había dado el pran de ese centro. Ambos penales se mantienen en conflicto y huelgas constantes, aunque las noticias sobre cárceles han disminuido en la agenda informativa de los medios después de que fuese retirado el centro de reclusión La Planta, de la ciudad capital.

2012: 52 ASESINATOS DIARIOS

Según cifras del registro de homicidios del Cicpc, durante el primer semestre del año 2012 fueron asesinadas 9 mil 510 personas en todo el territorio nacional. De continuar la tendencia, el año cerraría con un índice de 68 homicidios por cada 100 mil habitantes. Por su parte, el Gobierno presentó una nueva misión social llamada *Gran misión a toda vida Venezuela* como una política integral que busca el soporte de todos los entes del Estado para atacar el flagelo de la inseguridad. El plan también fue incluido en las ofertas electorales inscritas ante el CNE por el presidente Chávez. Entre sus primeras acciones incluye la aprobación de la ley desarme, que se encuentra en discusión en la Asamblea Nacional con las propuestas de la Comisión para el control de armas, municiones y desarme, y el otro proyecto de ley trabajado por una comisión de diputados. También incluye el crecimiento de la Policía Nacional que aún está restringida a ciertas zonas de Caracas y otras ciudades del país, la homologación de los cuerpos de seguridad y un comando en cada región.

REFORMA AL COPP

El presidente de la República decretó, el 12 de junio, una reforma al Código Orgánico Procesal Penal que incluye una serie de cambios en la estructura de justicia y proceso penal en el país. Voceros oficiales han declarado que permitirá mejorar la celeridad procesal al crear tribunales municipales que puedan decidir sobre delitos menores. Asimismo, se declara que debe haber mayor velocidad para los delitos que atenten contra la vida o sean delitos de estafa inmobiliaria, bancaria o corrupción. Por otra parte, juristas críticos al Gobierno han hecho observaciones sobre medidas como realizar juicios a puerta cerrada sin presencia del acusado, la víctima o los escabinos, que puedan mediar sobre algunas arbitrariedades. En voz de José Luis Tamayo, el retardo procesal no se resuelve con más leyes sino con más tribunales. En muchos se citan hasta cincuenta audiencias por día de las que solo se realizan un par. Asimismo, se insistió en la idea de que hacer la reforma del COPP sin mayor debate público y a través de una ley habilitante emitida en 2010 para resolver la emergencia de las lluvias, sienta un precedente en la jurisprudencia venezolana.

CHIP DE GASOLINA

En el estado Zulia fue anunciada la implementación de chips para el control de consumo de gasolina. Al igual que en el estado Táchira, el tráfico de combustible a la frontera ha levantado la alerta de las autoridades y se decidió normar la cantidad de litros por semana que cada conductor puede cargar en esos estados. En números anteriores de la revista *SIC* se ha detallado que la fuga fronteriza ocurre porque el precio de la gasolina (\$0,02 el litro), que no ha sido ajustado desde 1998, produce muchos dividendos al venderlo en Colombia, Brasil, Guyana y las is-



EL-CARABOBENO.COM

las del Caribe a precios internacionales que rondan \$1 el litro.

Las autoridades políticas del Zulia se han pronunciado en contra de la medida porque argumentan que se trata de una discriminación de la población que vive en fronteras, que queda condenada a hacer largas colas para surtir combustible y además serán controladas en su consumo. Igualmente se argumenta que las principales mafias del tráfico de gasolina dependen directamente de la industria petrolera en connivencia con los militares que custodian la frontera, porque la mayor parte del líquido sale directamente en camiones y no en los tanques de los vehículos familiares.

Actualmente el país tiene un déficit de producción de gasolina de 80 a 120 mil barriles diarios que por un lado deben dejar de ser exportados (lo que merma las ganancias de la industria petrolera) y por el otro deben ser importados de Estados Unidos. Se calcula que en los primeros cinco meses de 2012 se importaron diariamente, en promedio, 15 mil 800 barriles de gasolina de Estados Unidos. Esta gasolina se paga a precio internacional y se vende en el mercado interno con un altísimo nivel de pérdida.

Por su parte, las autoridades de Pdvsa y el PSUV han puesto la diatriba en un nivel muy simple: "si se está en contra del chip, se está a favor del contrabando de gasolina". Esto no explica por qué en el estado Táchira aún no se ha erradicado la fuga de combustible.